

Tiraje 2,500
ejemplares**EL AVISO**

Circulación gratis

OFICINA:Redacción é Imprenta
Frente al Cuartel de Policía.
Apartado N° 164.Propietario de EL AVISO y de la
imprenta EL PROGRESO.**EMILIO ALPIZAR A.**

LO QUE ESTÁ PASANDO

(ESCRITO PARA EL 15 DE SETEMBRE)

I

¡Oh! mes de setiembre
¡Grato entre los gratos!
¡Mes de independencias!
¡Redentor de esclavos!
Alguna vez triste
Y otra entusiasmado
Te saluda el cielo
Centroamericano.
Este 15 pienso
Que los ciudadanos
Niñen calles ni en plazas
Irán demostrando
Que les hace gracia
Vuestro aniversario.
¡Ah! si comprendieras
Que á penas va un año
De que don Rafael
Propuso aquel pacto
Y de allí á esta fecha
Todito ha cambiado,
Con razón dijeras
Al cielo increpando:
Ah! Iglesias, Iglesias
Lo que está pasando!

En la Imprenta "El Progreso", situada frente al Cuartel de Policía, se hace toda clase de trabajos á precios reducidos, á toda hora del día y de la noche.

II

Digno era de verse
Los pasados años
Que por donde quiera
Había entusiasmo.
Sin miedo á la crisis
El "chonete" bando
Gastaba sus reales
En cognac ó en guaro
Y los más rajones
O los más "rajados"
Botaban cristóbales....
O certificados.....
Este es otro tiempo
¡O maldito cambio!
Subióse el Olimpo
Con mil "agregados"
Que hartan su enferma
Tripa de mal año
Mientras tanto al pueblo
Contemplan impávidos

De hambre falleciendo
Y el freno tascando....

¡Ah! Iglesias, Iglesias
Lo que está pasando!

Contando el propietario de EL AVISO con un magnífico directorio, activos circuladores y con imprenta propia, hace más barato todo trabajo de rotulación y circulación.

III

Quando á Cleto vimos
Al billar jugando
Hecho un "cucharilla"
Del "audaz enano",
"Aquí, nos dijimos,
Hay gato encerrado.
Si Iglesias se abomba
Y hace tiros malos
Le deja "atrás" Cleto
Caramboleando.
Y.... tiro y.... "carroña"
Con sorna y cuidado
Va á dejar al otro
De mirón plantado,
A oscuras, sin bolas,
Sin mesa y... sin taco!"

Ah pícaro mundo
Mundo del engaño,
¡Quién hubiera dicho
Previendo los casos
Que llegado á penas
A cumplirse el año,
Pasando estaría

Lo que está pasando?

El propietario de EL AVISO, se hace cargo del cobro de cuentas y pagarés, ya sea extrajudicial ó judicialmente.

IV

"Partido Civil
La hora ha sonado"
Dijimos algunos
Cuando lo del pacto.
Otros con Iglesias
Muy bien se embaucaron
Y al nacionalismo
Firmes apoyaron
Con fe inquebrantable,
Con ciego entusiasmo,
De unión verdadera
Para tiempo largo
A los de aquel círculo
Tenidos por francos,
Por caballerosos,
Por leales y honrados.
Pero la experiencia
Les ha demostrado
Como eran fallidos
En parte los cálculos
Y hoy arrepentidos
Están confesando
Que á Iglesias se debe

Lo que está pasando.

PIN PIN

OBSERVACIONES:

Todo el que publique un comunicado tendrá derecho á 50 ejemplares.

No se admitirán los comunicados que no vengan debidamente firmados.

Las gacetillas comunicadas se pagarán anticipadamente, teniendo el dueño derecho á 25 ejemplares.

La correspondencia debe dirigirse al propietario de este periódico.

En la sección de comunicados publicaremos todo lo que se nos envíe, pues esta hoja no tiene "compromisos con nadie."

Por algo ha de ser

Que la BOTICA UNIVERSAL establecida tan recientemente en esta ciudad, cuenta ya con tan numerosa clientela. Cada día tiene alguna novedad ese establecimiento. Ahora acaba de recibir entre otras especialidades, el conocido BALSAMO DE ORO que cura las flores blancas; el "Elixir Tropical" que destruye la espermatorrea; la "Maravilla Universal que cura los callos en seis días y las "Gotas Eléctricas," que quitan el dolor de muelas instantáneamente y evita la caída de la dentadura.

Probad y os convenceréis.

* *

INJUSTICIA SOCIAL

Las leyes se aplican con todo rigor á los pobres, muy rara vez un individuo rico ó que tenga parientes de alto copete se ve castigado. Bien dijo un sabio, "Que las leyes son como las telas de araña, que los grandes insectos las traspasan y los pequeños quedan enredados." Cuántos personajes que han hecho desfalcos y que han cometido fraudes con las rentas nacionales se pasean cínicamente por las calles públicas y alternan con la clase privilegiada de la sociedad, son respetados y gozan de consideraciones y hasta logran desempeñar honrosos cargos.

San Lucas está lleno de rateros de menor cuantía, allí no se ve á los rateros de levita. Un hombre pobre, cargado de familia, roba un racimo de plátanos, roba un pan para alimentar á sus hijos, talvez por que no encuentra trabajo, porque su salario no alcanza á cubrir las necesidades de su hogar ó por que el hambre lo impele á cometer ese delito, y enton-

ces las leyes caen con todo su peso, no hay atenuantes, no hay conmisericordia: á presidio.

Un infeliz roba una "cuecha" de breva ó unas hojas de papel á la nación, y se le persigue, se le condena, á San Lucas va irremisiblemente. Un caballero roba una buena cantidad al Tesoro público, no para alimentar á sus hijos, sino para sostener el lujo de su casa y de su familia, tener buenas prendas, vestir á la última y no perder ni una función de Teatro, etc., etc., ese no va a San Lucas ni faltan medios de librarlo del castigo, queda impune, ¿no es esto una atrocidad? ¿no es más responsable y más digno de que la ley se le aplique? no es un sér más consciente? no conoce mejor sus deberes? ¡ah! pero nó! lo de siempre; nadie se atreve á levantar la voz para estigmatizar á los ladrones opulentos, á los caballeros de industria de mayor cuantía. De los escándalos aristocráticos nada se dice. ¡Que fatalidad!

¿Hasta cuándo habrá verdadera justicia?

Un campesino

Si tiene Ud. que publicar con urgencia algún comunicado, aviso, etc., diríjase á la oficina de EL AVISO: pues su propietario es Agente de varios diarios importantes de la capital. En la oficina, mediante una pequeña retribución se encargarán de corregir los originales confusos.

SEÑOR DIRECTOR DE

EL AVISO

Como en su periódico se defiende al verdadero pueblo, es decir, á nosotros los humildes campesinos, le rogamos nos publique lo siguiente:

Todo trabajo, todo servicio debe ser remunerado; ningún individuo está obligado á prestar servicios gratuitamente, tanto más, si es pobre.

No obstante, nosotros los campesinos á pesar del exíguo salario que ganamos, nos vemos obligados á desempeñar sin sueldo y expuestos á ser castigados, si no cumplimos, los cargos de Juez de Paz, Comisario, etc., etc. Por otra parte, nos obligan á hacer "guardias", es decir, dejamos desamparados nuestros hogares durante media noche, para acudir á guardar el orden y á celar los establecimientos públicos, sin retribución alguna y sujetos a pagar una multa si faltamos. Ud. nos preguntará: y las autoridades que perciben sueldo qué hacen? ¡ah! ellas en su casa dictando disposiciones. Es preciso hacer preso a un individuo peligroso, venga el comisario con su guardia, que se expongan él y los suyos, ¿será justo esto, será racional? Ganan sueldo el Presidente de la República, los Ministros, los Diputados, en fin, todos

los que desempeñan cargos públicos, ¿por qué, pues, se nos obliga a nosotros a servir gratuitamente un cargo tan odioso y tan expuesto, sin recompensa alguna?

Estamos de acuerdo, en que en momento dado, si la autoridad pide auxilio, es deber de todo ciudadano prestarlo inmediatamente, pero que se nos obligue á salir de nuestra casa y permanecer seis horas haciendo servicio de policía, no es lógico, es verdaderamente injusto; y sin embargo, en todos los distritos se acostumbra citar hasta diez hombres para que hagan guardia los sábados y domingos por la noche. ¿Se podrá evitar esto?

Unos hijos del pueblo

San Vicente, octubre de 1902.

A los Jefes Políticos y Municipios de la República

Si ustedes desean un trabajo de imprenta bueno, barato y pronto, pueden obtenerlo dirigiéndose á Emilio Alpizar A., propietario de EL AVISO.

LAS CABEZAS OSCURAS

Aquí están siempre, con pequeños intervalos, en nuestro escenario político-social, las "nulidades engréidas" y las "reputaciones consagradas".

La forman en parte los decanos de la intriga, de la abyección y del servilismo.

Ellos han coronado las cumbres como los reptiles: arrastrándose.

Ese es otro modo de subir. Nunca han producido nada bueno y útil; ni producirán.

Cuanto han hecho, va estampado con el sello del servilismo y por consiguiente es bajo, es ruin.

Como su cerebro es hueco, se hacen rutinarios.

La rutina, con esa maldita fórmula, con ese principio torpe se ha mandado casi siempre en nuestro país.

Rutina en el Gobierno. rutina en la sociedad, rutina en la religión, rutina en el comercio y rutina hasta en lo que se escribe.

Proponed algo nuevo en cualquier asunto que sea y los diferentes jefes os llamarán niños, líricos ó poetas.

Y con la rutina no se va á ninguna parte. Digo, á ningún punto del progreso.

Los rutinarios no lanzan principios redentores, porque carecen de principios.

No proponen ideas salvadoras, porque carecen de ideas. Ni ensanchan el progreso de los pueblos, porque ellos en sí jamás progresan.

Se contentan con vivir como los parásitos; vegetando á la sombra del que los alimenta.

Ellos sólo se han propuesto una cosa, única que ha pasado por su cerebro: vivir siempre del Gobierno.

Si llegan á conspirar es la víspera del triunfo. Muchos después de él. Por eso nunca caen.

Y como sólo atacan al caído, sea quien fuere; y sólo inciensan al que sube, á veces sin saber quién es; por eso siempre están arriba. Además, la corrupción de nuestros partidos, la falta de doctrina y hasta la falta de nombres diferentes en los bandos militantes, les da cabida siempre en todos los Gobiernos.

¿Por qué no sale un hombre, si hay valor cívico en los hombres que valen algo, y re-

coje los pequeños circulos antagonistas al Gobierno, les da cuerpo de Partido doctrinario, y con el nombre de Conservador ó otro cualquiera, menos el de Liberal, lo presenta al público?

¿Quién es ese osado, que se atreva á quitar la careta de sus compañeros, quitársela él mismo y después decir: aquí está el partido de oposición?

Oh! la cobardía ha invadido casi todos los espíritus. La hipocresía, la falta de carácter, ha venido perdiendo á esta pobre tierra, la tiene en el abismo, y ¿dónde la llevarán?

Oh! Ese maldito personalismo es quien ha hecho todo esto. Ha corrompido de tal manera á los hombres, que ya no se sabe ni quiénes están mandando, ni quiénes están caídos.

¿Cómo hace un Gobierno para saber quiénes son sus amigos y quiénes sus enemigos?

Difícil está. He aquí la clave de todas las traiciones. Y á la sombra de este caos, de esta promiscuidad de hombres, de partidos y de sectas, las cabezas oscuras, los que no valen nada, se entran como sabandijas, y allí están.

El mal es grande, es crónico, se necesita tiempo y fuerza para combatirlo y más todavía para vencerlo. Y debe vencerse.

Pues yo no creo que esta época confusa, en la que todos se cobijan con el nombre de liberales, se prolongue más.

Este manto de liberal tiene dos semejanzas en la historia.

El púrpura de los reyes, bajo el cual han cometido y cometen todavía tantos crímenes y tantas infamias.

Y el negro de los sacerdotes, que algunos de ellos y á la sombra de él han perpetrado multitud de errores.

VICENTE DÁVILA

EL TORITO

Fábrica de Cerveza de Juan Malek

Es la mejor, la más pura y la más saludable, porque en su fabricación se emplean los mejores y más sanos ingredientes. No hay adulteración. El que pruebe la cerveza TORITO sigue tomándola.

El café

EL precio del café aumenta cada día más en los mercados europeos. Conviene que los cafetaleros se constituyan en una sociedad á fin de que puedan sacar mejor provecho y utilidad con ese producto que se presta para que unos pocos especulen, dejando á los pobres agricultores casi en la miseria.

En la Oficina de EL AVISO, pueden suministrar toda clase de datos á los vecinos de pueblos, siempre que envíen las estampillas para la contestación y algo de retribución para el encargado de conseguirlos.

Cerveza TRAUBE Doble

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

Necesita usted dinero ó necesita colocarlo con buena hipoteca; diríjase á la oficina de EL AVISO, frente al Cuartel de Policía.

SEMI-REVISTA de la PRENSA

No pretendemos que nuestras líneas tengan el mérito que otros han logrado imprimir á sus escritos y como además nuestra hojita no da campo para extenderse mucho haremos esta semi-revista, con temor de que nos "sarandeen" por por ahí, pero allá va, á la mano de Dios.

Venga Ud. acá señor "Irazú".—El primer número que se presente será bueno no importa cual—El n° 40—Como quien dice nada, le acusaremos á Ud. las "cuarenta" con sus "reflexiones" del 17 del corriente.

Cómo se ve que está U. poseído del mismo miedo que adorna á todos sus compinches de la prensa que á cada nada están gritando "alto ahí!"—¿"quién vive?"—Es natural si desde la broma del tres de mayo no les llega á Us. la camisa al cuerpo, y eso que no fué mas que una broma.

"Quieran "los dioses" que la calma reine en los espíritus, etc."

Si dan Us. unos panzazos....! Contribuir Us. mismos á perpetuar el "apelativo" de dioses" que tan bien les sienta por sobervios á los olímpicos.

¿Y no es una ironía tremenda que digan ustedes: "está al frente de la República un grupo honorable de ciudadanos, surgido á impulsos de una "elección popular casi unánime etc. etc.?"

No sean Us. chuscos. ¿Con que el "grupo" fue electo popularmente? Quite las gafas para no exponerse á que les hagamos aquella seña que dice.... ¡esta!

Lo más curioso de todo es lo siguiente. "...subsanar errores del régimen pasado... es torpe exigencia.... la política de los ocho años.... situación en que concurren graves faltas gubernativas....."

Y todo eso que se publique en el campo que pertenece al redactor del periódico don Guillermo Vargas que fue servidor de esa desastrosa administración de ocho años?

¡Ah cosas!!

"El Gobierno... ha rebajado su presupuesto.... (también lo hizo el anterior) ha recortado en lo posible sus gastos.... (y empezó por los ministros y el Presidente, que hoy ganan todos.... más que antes y que se ha hecho por cuenta de la Dirección de Obras Públicas un derroche de dinero arreglando la casa donde mora el actual señor Presidente? Eso no es nada dirán Us.)

Vivan las economías.

"El Día" n° 613 qué honrado viene U. hoy, señor.—Nada menos que con editorial del mismísimo "Francis" que habla de "notabilidades de nuevo cuño que se empeñan en recibir un título para servir "cualquier" (?) secretaria." Estos son otros tiempos, para ser asimilado á subsecretario no se necesita más que: "una buena suerte," que ya no me alcanzó porque soy casado y viejo.

CACHO DE HUMO.

¿Queréis comprar ó vender muebles fincas ú otros artículos? Diríjase á la oficina de EL AVISO frente al Cuartel de Policía.

NOTAS

¿Le gusta á U. este periodiquito? Pues mándenos sus anuncios. El próximo número aumentaremos el tiraje á tres mil ejemplares. Esa es una de las mayores ventajas que ofrecemos á los anunciadores. Todavía más: esperamos que las personas independientes nos favorezcan con su colaboración para los números siguientes.

Ya saben que nos gusta la salsa inglesa, el chile picante y la mostaza bien condimentada, en cantidad moderada, que no ocasione perturbación al sistema nervioso. Y hablamos por nosotros y por los que nos lean.

Estamos muy agradecidos á las bondadosas personas que han tenido á bien dirigirse al propietario de esta empresa felicitándole por el resultado de nuestro primer número. Les rogamos que se den por contestados con este suelto, pues nosotros sí necesitaríamos muchas "cartas de más" para quedar bien con todos.

Daremos especial atención á las correspondencias que recibamos de provincias y cantones, procurando que ellas sean lo más concisas posibles, y más que todo "sustanciosas."

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se emera cada vez más en la elaboración del pan y Galleta, empleando para esto, buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad, el que ofrece á bajo precio.

Todos los gobiernos emplean los mismos medios para estar al tanto de lo que pasa; todos los gobiernos padecen de mieditis; todos corrompen á ciertos individuos obligándoles á desempeñar el ridículo papel de "oidores". Durante la Administración pasada, los periódicos de oposición y que hoy están al lado del actual Gobierno, hicieron ruda campaña contra el espionaje. ¿Por qué callan hoy? se ha reformado su criterio, no piensan ahora lo mismo? ¡ah! lo que va de ayer á hoy! Creemos que el Gobierno necesita de detectives para perseguir á los rateros, á los contrabandistas, á los farsantes; pero nó debe invertir el dinero de la Nación en sostener esbirros que anden atrás de los políticos inofensivos. ¿Qué dirá de esto El Noticiero?

Con actividad, honradez y baratura se despacha toda clase de asuntos judiciales en la oficina (situada 50 varas al Oeste del Palacio de Justicia) de don

RAMON ROMAN ROJAS.

El Gobierno ha estado obsequioso en estos últimos días: regaló un Palacio Municipal á los vecinos de Alajuela; celebró un espléndido banquete en el Imperial, y contribuyó con una buena suma para el baile aristocrático efectuado en el Nacional. Por lo que se ve, las arcas nacionales deben estar repletas? Veremos con cuánto contribuye para las fiestas cívicas, las únicas fiestas en que el pobre pueblo se divierte, en donde no hay privilegios en donde reina la democracia, á donde todos concurren.

Dicen que han prohibido

á los muchachos anunciar la venta de "El Noticiero, como también el tránsito de carretas allá por la esquina del Telégrafo en las mañanitas.

Primera vez que en la republicana Costa Rica se hace tal prohibición.

Los indios repartiendo chicha. — Todos los gobiernos tienen sus repartidores de chicha. Entiendes Benita?

Se habla ya como un verdadero suceso de actualidad de la conversión de la moneda de oro á la de plata y emisión de papel en cantidad bastante para que podamos derrochar como en tiempo del famoso privilegio del Banco Unión. Nada! que nos nivelaremos con Colombia, Guatemala etc. y aprenderemos á tratar de varios modos: en papel, en plata y en oro. Pero tendremos la honra de saber que los cambios andan por las nubes y estudiando la dirección de los globos.

¡Como no seamos nosotros los descubridores de ese famoso secreto de la naturaleza!

Nos congratulamos por ello con anticipación.

La clientela del afamado señor Kriebel está de plácer porque este hábil dentista está trasladando su despacho á un local más cómodo que el que tenía. Búsquesele frente á la casa de don Federico Tinoco.

SOLUCION AL PROBLEMA POLÍTICO

El quisquilloso "Noticiero niega ser órgano de un Ministro. "La Prensa Libre no niega ni confirma.....

"La República y los otros diarios es probable que tengan el dedillo amarrado.

Se necesita comprar en buenas condiciones una finca que produzca algo para vivir y que tenga casa para una familia de seis personas y servidumbre modesta. Es para un cesante que se halla en el apogeo de su chonetería.

Se cuenta con 2 á 3 mil colones.

Al estimable caballero espartano, don Francisco J. Alvarado, rogamos que gaste un poco de su genial bondad en obsequio a este periódico, por haber reproducido con tantos errores en el número anterior, su importante trabajo sobre el café de Costa Rica.

Digamos de paso que el señor Alvarado es un benefactor de la humanidad doliente, por que se ha dedicado sin ayuda de nadie, a la difícil ciencia de Galeno en que es muy acertado a pesar de no tener título académico, y por otra parte es un costarricense celoso de la honra de su patria y de su porvenir comercial y agrícola en el exterior.

Le felicitamos por sus trabajos.

GRAN VINATERÍA Y CANTINA DE SERAPIO TOMAS

Sabido es por todo el público, que no hay establecimiento en su clase que lo iguale, en exquisitos VINOS Y LICORES extranjeros.

Cuenta con hermosos y frescos salones, concurridos por la mejor sociedad: para servir los famosos REFRESCOS Y HELADOS de toda clase de frutas; en TOSTELES Y DULCES, no hay quien le supere.

Esta antigua y acreditada casa por su buen servicio, acaba de recibir el famoso y renombrado ACEITE marca "SALAT" del cual es único Agente en esta República SERAPIO TOMAS.

Precios sumamente baratos.

Condiciones liberales en comprar al POR MAYOR. Servicio especial para BAILES, CASAMIENTOS Y BAUTIZOS.

NOTAS PERSONALES

Tenemos que registrar con pena sincera la desaparición de algunos amigos:

EMILIO ACOSTA, cuya amistad la apreciamos más que el oro, ha muerto en Limón, lejos de su apreciable familia. Ah! cuánto hemos recordado á aquel amigo como pocos se hallan hoy y cuán presente, hemos tenido á su digno padre, don Juan Vicente, y sus buenos hermanos Raul, Julio y Aquiles.

DON MIGUEL CONDE, un artesano crisol de honradez y querido por la colonia españo-

la y por sus amigos del país, sucumbió después de larga enfermedad.

Su familia y el amigo Jenaro Peralta, recibieron con la muerte del señor Conde, en estos últimos días, un segundo golpe del destino.

CAMILO LUTCHAUNIG es otro batallador de la suerte que ha caído en el campo del trabajo dejando sumido en el dolor á su anciano padre y desconsolada esposa y familia.

FAUSTINO MONTES DE OCA, el infatigable y tenaz luchador por los ideales de libertad y democracia, también ha rendido su última jornada.

Que acepten la participación que en su duelo pedimos á las atribuladas familias dolientes.

—CABALLERIZA—
de Melico Gutiérrez

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de Heno.

Se susurra que renunciará un alto empleado y distinguido miembro de nuestra sociedad, tan querido y estimado del público en el puesto que ejerce, tanto como en los que ha desempeñado anteriormente.

Lo sentimos de veras, pero no lo extrañamos porque tal renuncia pone de manifiesto la carencia de popularidad y acierto del Gobierno.

Dr. O. J. SILVA

CIRUJANO DENTISTA

DESPACHA: De 8 á 11 a. m.
De 1 á 5 p. m.

200 Varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á Imprenta Nacional.

Pues señores, la nave del Gobierno va viento en popa con la popularidad que le está conquistando la nueva Ley de Licores.

El domingo anterior andaba un alegre y "honrado" ciudadano (que nos perdone "El Día" por el hurto de la palabra) con una botella de licor en la mano después de las tres de la tarde diciendo: ¡Viva don Cleto! ¡Viva la moralidad! Y le daba á la "negra" cada beso que causaba envidia y repetía: ¡Viva don Cleto!

Nosotros sentiríamos que la popularidad de don Cleto enjendrara celos entre sus colegas de Gabinete y no se les ocurriera á los otros señores inventar algo más retumbante que la sarandada Ley esa.

El 1º de noviembre trasladaré mi despacho al local frente á la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel
Dentista alemán.